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闪耀演兵场

祁 龙：代班长你好！我早听说不

少关于你的故事，对你很是钦佩。10

年时间 3 次与特战擦肩而过，在这期间

你有没有想过放弃？

代小伟：祁排长你好！说实话，放

弃倒是从来没想过，但一次次挫败带来

的失落感却是刻骨铭心。尽管当特种

兵的想法在我心中非常强烈，但即便实

现不了，我也会在单位踏踏实实干好本

职工作，因为我始终坚信，只要穿着军

装，希望总会有的。

祁 龙：咱俩都是 2019 年 9 月调到

旅队的。我刚来的时候有严重的本领

恐慌，因为对特战专业比较陌生，有时

连给战士下达命令都没有底气。作为

一位有着丰富基层经历的老班长，你有

没有过类似的困扰？

代小伟：转型必然经历过渡期，这样

的困扰我也深有体会。记得来旅队报到

的第一天，我就给自己测试了五公里武

装越野并与连队的“龙虎榜”相比较，结

果现实的差距却让我自信不起来。随着

接触的新课目越来越多，我更加陷入了

恐慌和迷茫。后来，我找来一名有着丰

富特战经验的班长给我当教员，尽管他

的兵龄比我短，但本着以能者为师的想

法，只要一有时间我就会虚心地向他请

教学习，能力的短板也逐渐补上了。

祁 龙：体能的确是一切训练的基

础。在原单位的时候，我自认为体能还

不错，结果来到这里第一次参加连队拉

练，就险些没跟上队伍，我这才发现自

己 连 一 名 特 种 兵 的 基 础 素 质 都 不 具

备。代班长，你今年已经 38 岁了，在部

队也算是大龄，现在训练还跟得上吗？

代小伟：虽然由于年龄的关系，我

身体各方面机能下降了不少，且手掌、

脚骨、肘部皆有旧伤，但这丝毫不影响

我的训练成绩。只要足够热爱，所有的

问题都不成问题。去年年终考核，我的

五公里武装越野跑出了 21 分 40 秒，这

个成绩在年轻同志中也属上游了。

祁 龙：不愧是曾经的“猎人”，我要

向你学习！说到“猎人”，我记得你是

2008 年参加了原南京军区组织的“猎

人”集训，我原先在海防连的连长方林军

也是那一批“猎人”，不知道你认不认识？

代小伟：再熟悉不过了，我至今还

记得他的“猎人”编号是 114，我们当时

就在同一个区队。

祁 龙：时隔 13 年了，你不仅记得

他的名字，连他的编号都记得这么清

楚！

代小伟：不仅是方林军，大部分队

员的编号我都记得。当时，我参加“猎

人”集训目的就是想和特种兵这个身份

拉近一些距离，“在这里最舒服的日子

是昨天”这句训词贯穿了“猎人”集训的

全过程，训练尽管很苦、很累、很磨人，

但对我来说意义非凡，那里的一草一

木、一人一事，让我终身难以忘怀。

祁 龙：等明年集团军组织“猎人”

集训，我也一定报名参加，好好体验一

番！对我来说，来到特战旅以后最兴奋

的事就是学习新的课目技能、参加各类

集训培训，我认为只有不断学习才能快

速成长。

代小伟：这一点我们想到一起了。

记得刚来旅队一个月不到，我就赶上了

全营参加上级能力评估考核，选考 100

人。原以为营主官会把我这个年龄又

大、专业又不熟练的老兵晾在一旁，不

承想我的名字也在名单内，这让我异常

兴奋。为了不辜负营主官的殷切期望，

我加班加点地学习、训练，恨不得把所

有的睡觉时间都利用起来。

祁 龙：代班长，还有一个近期一

直困扰着我的问题向你请教。前不久，

机关希望我到作训科工作，但我没有答

复。我觉得自己在基层的历练还不够，

担心到了机关以后，参加集训的机会变

少了，但也有不少战友劝我抓住这次机

会，因为在机关能够学到更多组训施训

的方法技巧。对此，你有什么建议吗？

代小伟：我觉得这个问题还是得由

你自己来解答，但是作为一名老兵，我

可以帮你分析一下利害关系。首先，你

要对自己的基层经历有一个清晰的认

识，如果连一些基本的训练课目、管理

手段都没有掌握好，即便到了机关，也

会经常手足无措；其次，你要认识到自

己是一名干部、指挥员，不仅要会训练，

还要会指挥训练，这一点机关能够给你

提供更大的锻炼平台；最后，我想说，学

习是一种态度，而绝非环境能够左右，

只要怀揣一颗学习的心，在哪里都能成

长进步。

祁 龙：感谢你的建议，我会重新

审视自己、认真思考这个问题。代班

长，我听说你在特种作战学院“中升高”

狙击手集训时射击成绩是第一名，可见

你是一名非常优秀的狙击手。成为一

名狙击手是我孜孜以求的梦想，希望今

年我能够有机会参加旅狙击手集训，接

受你的教学指导。

代小伟：不管你今年能不能参加狙

击手集训，只要遇到相关专业问题，你

都可以随时来找我，我们一起研讨交

流。

祁 龙：谢谢代班长。

（本报特约记者 赵 欣、通讯员

廖晓彬整理）

下图：代小伟（左）向祁龙传授狙击

技巧。 刘 坚摄
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8月 5日，第 76集团军某旅炮兵营在高原腹地开展实战化训练。

王光耀摄

“ 刚 才 这 种 射 击 情 况 ，在 仰 角 不

大 于 20 度 时 ，按 我 的 经 验 ，完 全 不 需

要 调 整 瞄 准 点 ……”盛 夏 的 一 天 ，正

在 喀 喇 昆 仑 高 原 驻 训 的 新 疆 军 区 某

团侦察连举办新一期“精武大讲堂”，

上 士 班 长 幸 云 东 为 连 队 新 狙 击 手 讲

解射击要点。

这位已有 10 年射击经验的老狙击

手，凭借过硬的狙击技能在比武中多次

夺冠，是连队公认的“金牌射手”。此次

驻训每次射击考核前，幸班长都要给大

家讲一讲。

然而，正当大家聚精会神地听着班

长传授射击经验时，赵鹏飞的报告声把

大家吓了一跳：“幸班长，按照我的计

算，刚才在仰角不到 20 度时，需要将瞄

准点调高 2 个密位。”

此 话 一 出 ，“ 火 药 桶 ”刺 刺 作 响 。

因为在幸云东眼里，赵鹏飞射击理论

知识懂得多，但实操眼高手低。“不可

能，根本不需要修正。”幸云东斩钉截

铁地说。赵鹏飞也不甘示弱：“高海拔

环境下气压、风速等因素都会对弹道

产生影响，不经计算仅凭经验是不科

学的。”

一时间，两人争论得不可开交，谁

也不服谁。就在讨论陷入僵局时，闻讯

赶来的连长马立鹏当机立断：“事实胜

于雄辩，不服你俩就比比看。”

“比就比！”比赛还没开始，连队里

就弥漫着一股浓烈的“火药味”！为了

验证这两位射手谁对谁错，大家在三天

后的实弹射击训练开始之前为他俩摆

好了“小擂台”。

“砰！”作为狙击老手的幸云东率先

击发，似乎在向对手示威。而一旁的赵

鹏飞却没有着急开枪，大家都在琢磨赵

鹏飞葫芦里到底卖的什么药，这时一声

枪响打断了大伙儿的思绪。

“ 幸 班 长 打 了 10 年 枪 ，铁 定 输 不

了。”“赵鹏飞最喜欢研究狙击技术，说

得也不无道理。”靶场上枪声不断，场下

更是议论纷纷。

“幸云东 ，5 发 48 环 ；赵鹏飞 ，5 发

47 环 ，我 宣 布 ，赵 鹏 飞 获 胜 。”成 绩 一

出，连长马立鹏宣布的结果让两人一

头雾水。大家面面相觑，似乎在确定

自 己 刚 刚 听 到 的 是 不 是“ 赵 鹏 飞 获

胜”。

连长意味深长地笑了笑，说道：“优

秀的狙击手，需要首发制敌，赵鹏飞第

一 发 是 10 环 ，而 幸 云 东 第 一 发 却 是 8

环，所以赵鹏飞胜出。”

“你 说 得 对 ，我 第 一 枪 没 修 正 ，弹

着 点 确 实 偏 下 ，以 后 要 向 你 学 习 ，不

能 全 靠 经 验 打 枪 。”幸 云 东 拍 了 拍 赵

鹏飞的肩膀说道。“幸班长，我也要向

你 学 习 ，虽 然 我 理 论 懂 得 多 ，但 射 击

水 平 确 实 不 如 你 。”赵 鹏 飞 也 诚 恳 地

说。

在那之后，两人变成了不打不相识

的好朋友。“鹏飞，这个公式啥意思？”幸

云东经常向赵鹏飞虚心请教，而他也毫

不吝啬地将自己多年积累的射击经验

分享给赵鹏飞。

“幸云东 50 环，赵鹏飞 50 环……”

军人大会上，连长公布了月末的实弹

射击考核成绩，并对着幸云东和赵鹏

飞说：“以后，你们两个就是我们连队

的‘狙击教头’，一个有理论，一个有

经验，一定能让连队的射击水平再创

新高……”

狙击赛场“龙虎斗”
■贾国梁 孟 千

自打入伍以来，我觉得自己像一个

连轴转的“陀螺”，就从没闲下来过。

大学期间，我便掌握了诸如视频剪

辑、图片修饰、课件制作等技能。没想

到，参军入伍后，得益于这些“手艺”，我

很快在同年兵中脱颖而出，并被战友们

亲切地称呼为“万能达人”。

诚 然 ，这 个 附 着 在 我 头 顶 的“ 光

环”，代表的是全连官兵的肯定与认可，

可是，每到休息时间，战友们接二连三

让我帮忙的请求，却压得我有些喘不过

气，甚至还为此产生了一些误会。

前不久，同年兵韩林凭借优异表现

在全营演讲比赛中“杀”入决赛，为了能

取得好名次，她请我帮忙修改比赛课件。

于是，一到休息时间，我便争分夺秒

制作。恰巧这时，同班战友王美庆也向我

求助：再过不久，她将举办婚礼，希望我帮

忙将前期亲朋好友录制下来的祝福视频

剪辑成一个完整影片，在婚礼现场播放。

实际上，修改课件本身就是一项复

杂繁琐且漫长的“工程”，几乎已经占满

了我的休息时间。可现在，还要帮王美

庆剪辑视频，拒绝的话刚到嘴边，却又

被我硬生生地吞了回去……

几天后，我好不容易把演讲比赛的

课件修改完成，正准备腾出手剪辑婚庆

视频时，王美庆找到我：“王阳，我花钱

请婚庆公司将视频制作好了，不用你费

心了……”从略显冷漠的语调中，我明

显感觉到她的不快。

实话实说，我也很委屈，为战友帮忙

却被误会的滋味并不好受。那段时间，

我干啥都提不起精神，一举一动都被指

导员李欣瑶看在眼里。在了解事情原委

后，她意味深长地说道：“战友之间互帮

互助固然值得提倡，但要量力而行。有

时候拒绝不是一件坏事，一味地讨好他

人只会越来越迷失自我……”

听完指导员的开解，我心里好受了

许多。随即，我主动找王美庆解释缘

由，误会也由此解开。

又逢周末，在学习室的角落，我正打开

书本埋头复习。战友田艺伟刚拍完证件

照，恳请我帮她修图。看着自己那一沓厚

厚的复习资料，虽然很难说出口，但我还是

鼓起勇气告诉她：“不好意思，我正在备考，

如果不急我晚点再帮你修图可以吗？”

言毕，当我还在为拒绝她而忐忑不

安时，田艺伟非但没有生气，反而为我

鼓劲：“加油，为你的梦想全力以赴！”随

即，我们相视一笑，我内心也在此刻彻

底释怀……

（田鸿儒、魏华鸣整理）

勇敢说“不”也是一种真诚
■第 77 集团军某旅电子对抗营上等兵 王 阳

上周，机关下达通知，要求各连制作

主题展板。接到通知后，我立刻打开 PS

软件，熟练地进行操作，很快就高标准地

完成了任务。这不由得让我回想起自己

刚入伍的时候。

“胡玉忠，交给你个任务怎么样？”记

得有一天晚饭后，指导员突然叫住我，说

看我的自我介绍表中写着“擅长软件应

用”，便想让我把连队的优秀教练员教案

汇编成课件。

“这是指导员想培养你，给你锻炼的

机会，你一定得好好表现。”一旁的班长

高兴地对我说。虽然我嘴上说着“没问

题”，可心里却暗暗叫苦：入伍前，我听别

人说有一技之长的战士会受到领导的重

视，所以就虚报了一个特长，可我对操作

电脑软件只是略知皮毛。

我只能硬着头皮来到电脑桌前，费

了九牛二虎之力却仍没有完成任务。实

在没有办法，我主动找到指导员说明了

实情。

没想到，听我说完后，指导员并没有

批评我，而是问我到底喜不喜欢学电脑

软件。“喜欢！”略加思索后，我给出了肯

定的回答。

听到我的答复，指导员又把我带回

了文书房，开始手把手地教我怎样制作

课件。时间过得飞快，转眼间一个制作

精美的课件就呈现在了我的眼前。

“今天胡玉忠制作的课件质量很高，

对他提出表扬。”晚点名时，听到指导员

对我的表扬，我的脸一下子红到了耳朵

根，羞愧地低下了头。

点完名后，指导员又从自己的房间

拿出两本电脑软件学习教材，让我在工

作训练之余加强学习，并对我说道：“爱

好就是最好的老师，不懂没有关系，只要

好好努力，总有一天‘假特长’也会变成

‘真特长’。”

受到鼓励，我暗下决心，一定要把

电 脑 软 件 学 习 好 ，决 不 能 辜 负 指 导 员

的 一 片 好 意 。 从 此 以 后 ，每 次 外 出 训

练 时 ，我 总 会 把 指 导 员 给 我 的 教 材 带

上，一有时间就拿出来学习；每逢周末

别 人 休 息 时 ，我 都 泡 在 文 书 房 练 习 电

脑 ，碰 到 不 会 的 问 题 就 主 动 去 请 教 指

导 员 …… 渐 渐 地 ，我 操 作 电 脑 软 件 的

水 平 越 来 越 高 ，对 各 种 软 件 的 使 用 也

是越来越得心应手。

我 的 辛 苦 付 出 终 于 有 了“ 用 武 之

地”，前不久旅队正式下达命令，任命我

为连队文书。这下，我的特长该有更多

展现机会了。

（郭子涵、沈业宏整理）

“假特长”变成了“真特长”
■第 75 集团军某旅榴炮三连下士 胡玉忠

高原列阵

从前年开始，“基层传真”版开始跟踪报道特战追梦人——排长祁龙；上

个月，我们又报道了另一位追梦人——三级军士长代小伟。巧合的是，这两

位追梦人目前同属于陆军第 73集团军某特战旅，但因为分头执行任务，一直

未能谋面。上周，祁龙和代小伟终于有机会坐到一起，分享各自的追梦历

程，交流彼此的训练心得。让我们一起来听听。
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